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[Intervenant 1] (0:00 - 0:58)
Aujourd'hui,  en  cette  émission  X24,  mercredi  9  avril,  nous  allons  avoir  un  format  complètement 
extraordinaire, à savoir que nous avons douze personnes, nos auditeurs nous excusent d'entrer, il n'y  
aura aucune interaction cette fois-ci, puisque nous avons juste une émission d'une heure. C'est à la fois 
une émission,  mais aussi,  plus que symboliquement,  mais réellement,  une Assemblée Générale de  
Création de l'Association des mairies démocrates de France, l'AMDF, dont nous avons la chance d'être  
suivis et d'avoir un comité d'éthique et un parrain qui, avec gentillesse, ont accepté de rejoindre cette  
initiative. Marc, bonsoir, à la fois cote et participant au niveau du bureau de l'AMDF, comment vas-tu ?

Bonsoir, ça va très bien, merci. Parfait, alors on attend qui ?

[Intervenant 2] (0:58 - 1:10)
Il manque Didier, il y a Cyril également, ah non, tu m'as dit qu'ils ne seraient pas là. Non, Cyril ne sera pas 
là. On a Rémi et Karl également, qui sont peut-être manquants, que je ne vois pas dans l'assistance.

[Intervenant 1] (1:11 - 7:10)
Non, ils vont arriver. Est-ce que tu peux faire monter Paul-Antoine ? J'essaie.

D'accord, Paul-Antoine, si  tu nous entends, accepte l'invitation qu'on te jette, parce qu'il  était déjà 
envoyé et qu'Alice, certainement, t'a aussi envoyé. Bien, on va commencer de suite, puisqu'aujourd'hui, 
on va essayer de cumuler une émission, une Assemblée Générale extraordinaire, et du PAF alternatif,  
nous devons avoir parmi les plus prolixes et les plus bavards de nos invités, puisque, pour m'amuser, j'ai 
fait le compte des heures des émissions qu'ont fait avec nous Alexandre, Étienne, Didier, Léo, Paul-
Antoine et Philippe, et on dépasse allègrement les 17h50, et il va falloir rentrer tout ça au moins d'une  

https://democratiesdirectes.org/index.php/dds-tv
https://distrokid.com/hyperfollow/carmind/smiling-ode


Démocraties Directes – AMDF, Association des Mairies Démocrates de France
Page 2/15

heure. Ce n'est pas une gageure et un moindre exploit, mais je sais très bien que nous y arriverons. 
Bien, aujourd'hui, nous allons vous présenter rapidement.

On va juste être obligés, pour des raisons officielles, de vous présenter l'organigramme de la MDF, dont 
le parrain, le langlois Alexandre, nous a fait l'honneur de dire oui de suite, suivi par un comité d'éthique 
riche et rigoureux. Chouard, Étienne, Giraud, Léo, Maësto, Didier, Martin, Paul-Antoine, Ponge, Philippe,  
qui sont donc le comité d'éthique. Excuser de présenter les noms, mais j'ai préféré présenter ça par  
ordre alphabétique, ne sachant pas qu'ils pourraient être éventuellement en référence des uns et des 
autres.

Le bureau est composé de moi-même en tant que président, de Cuisin Cyril en tant que vice-président,  
de Joie Dérémy à la communication, Philippot, Marc, notre co-hôte depuis quelques semaines secrétaire, 
et Pincement, Karl, en tant que trésorier. Et puis, bien sûr, nous avons notre caution morale et monsieur 
loyal  de  ce  soir,  Kali  de  Débilocratie,  qui  est  aussi  le  co-fondateur  de  Démocratie  Directe.  Petite  
expérience prise de deux paroles de septembre 2024, qui nous mène aujourd'hui, quelques mois après, 
dans une bonne dynamique.

Je ne vais pas trop parler, je vois que Didier vient d'arriver. Bonsoir Didier. Les présentations étant 
faites en ce qui concerne l'organigramme de l'AMD, et avant de faire un petit tour de parole, je voudrais 
juste vous rappeler une chose principale qui a motivé à la fois le discours que nous tenons avec Kali  
depuis des mois, la chance que nous avons d'avoir ces invités toujours de plus en plus fidèles, autant 
nos auditeurs que nos invités aujourd'hui qui sont au sein du comité d'éthique. Et ce que nous voulions  
mettre aussi en avant aujourd'hui, c'est cette démarche qui est celle de l'involution, dans laquelle nous 
essayons de nous inscrire, si nous pouvons éviter pour la prise de pouvoir, puisque nous sommes clairs, 
nous sommes des démocrates, et nous voulons prendre le pouvoir et le rendre au peuple, et nous 
voulons que ce soit le peuple qui prenne ce pouvoir.

Par cela même, nous vous espérons une sorte d'involution. Vous trouverez dans la bulle et dans le poste 
que nous avons fait aujourd'hui, la totalité des informations qui concernent à la fois cette démarche  
d'involution, qui  concerne aussi  la totalité des articles, des 30 articles, qui  met en avant aussi  les  
coopérations avec le  portail  municipal  démocrate,  dont  Léo nous fera aussi  écho aujourd'hui.  Je 
voulais, avant de donner la parole à notre parrain Alexandre, faire un petit tour de table, si vous le  
voulez bien, on le fera, et Cali s'en chargera de vous donner la parole les uns après les autres.

On fera peut-être après quelques échanges, et encore une fois, une heure, ça va être très rapide, vous 
lire un petit texte qui me semble important, surtout en ces moments un peu troubles, où on ne sait pas  
toujours dans quel directrice ce petit texte est. Sans prétention, il s'appelle « La marge et le mouton noir 
». « Tu nous rejoins à la MDF ?

» demandai-je à un de nos membres ici présents. « Je ne suis pas sûr que je sers la cause. Je suis à la  
marge, et en plus je suis devenu un mouton noir », me répondit-il.

À lui et à tous, nous vous rappelons, comme disait Jean-Luc Godard, que c'est la marge qui tient les  
pages du livre.  Modestement,  j'aimerais aussi  ajouter ce simple conte de mon terroir  d'adoption,  
puisque je vis au Pays Basque. Il était une fois dans les hauteurs d'Irati, à un vieux berger nommé Pachi, 
connu pour son oeil acéré et son amour du silence.

Chaque été, il emmenait ses bambilles pénètre loin dans les coins les plus escarpés. Son troupeau  
comptait près de 300 têtes, toutes blanches. Sauf une, nommée Belza la Noire.

Belza était noire, comme la cerise noire d'Itsasu, pour ceux qui connaissent ce merveilleux petit village  
du Pays Basque, ou comme le surnom que portait cette femme rencontrée il y a longtemps, et qui se  
disait être une sorcière. Oui, il existe des sorcières aussi au Pays Basque. Un jour, alors qu'un épais 
brouillard recouvrait la montagne, Pachi perdit toutes ses bêtes.

Le son des cloches était étouffé, la rue bouchée. Il s'assit, inquiet, et siffla comme il avait appris de son 
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père et de son grand-père, mais rien ne vint. Soudain, il aperçut une silhouette noire dans le blanc 
laiteux.

C'était Belza. Tranquillement, elle descendait le fond de la montagne, suivie de tout le troupeau. Grâce à 
elle, il les avait retrouvés.

Depuis ce qu'il disait, la brebis noire, c'est la mémoire du troupeau. Quand on ne voit plus rien, elle te  
ramène à la maison. J'en conclue pour vous dire, regardez bien autour de vous, regardons tous autour 
de nous, il y a toujours un mouton noir ou une brebis galeuse, il ou elle, et le repas qui doit nous rappeler 
que nous sommes tous des citoyens, et que c'est aussi le but de cette association, refaire citoyenneté, et 
si l'on peut, prendre quelques mairies en prévision 2027.

Je vous souhaite à tous une bonne soirée. Je vais passer la parole à notre parrain, Alexandre Langlois.

[Intervenant 9] (7:10 - 8:22)
Bonsoir Alexandre. Bonsoir. Merci pour cette invitation, de m'avoir proposé d'être parrain, c'est avec  
plaisir que j'ai accepté.

J'aime bien toutes ces initiatives qui vont dans le bon sens, qui remettent la démocratie au centre du  
jeu, quelque chose dont nous avons bien besoin aujourd'hui. Je ne vais pas être assez bref, parce que 
finalement, je n'ai rien préparé pour ce soir, ni de petit discours, ni de poèmes, ou de choses comme ça. 
Mais effectivement, dans la seule chose que je vois pour reprendre le pouvoir de façon pacifique et 
efficace, ce qu'avait proposé Démocratie directe, c'est de se dire, si on arrive à avoir 500 communes  
pour parrainer un candidat démocrate à l'élection présidentielle, ça se joue.

Et après, une deuxième chose qui est importante, c'est proposer par l'exemple. Si on commence avec 
des mairies démocrates, réellement, localement, ça montre aussi un projet qui peut être développé à  
plus grande échelle. Et ça fait le contre-pied de ce qu'on peut voir aujourd'hui, des politiques de divers 
bords, qui nous proposent moins merveilles pour demain, et qui eux-mêmes ne sont pas capables de  
s'appliquer leurs propres règles ou leurs propres désirs de se faire advenir à un autre monde.

Ils ne le commencent pas tout de suite. Ils disent, on commencera ce nouveau monde plus tard. Donc là, 
ça commence tout de suite, et ça permet d'avancer et de donner une lueur d'espoir dans un monde qui 
en a bien besoin.

Voilà, donc je vous remercie, et puis du coup, bonne soirée à tout le monde.

[Intervenant 2] (8:25 - 9:02)
Merci Alexandre. Avant de passer la parole à nos invités qui font partie du comité d'éthique, ces belles 
personnes qui suivent l'initiative, moi j'avais une question à poser à Stéphane en tant que président de 
l'association. Je rappelle à MDF, l'association des mairies démocrates de France, parce qu'on a quelques 
invités qui n'ont peut-être pas suivi cette aventure que tu as menée depuis le départ.

Ce space est enregistré comme tous nos spaces, et donc il pourra être réécouté. Est-ce que tu peux 
expliquer  le  plus  synthétiquement  possible  quelle  est  la  mission de cette  association,  quel  en  est 
l'objectif  en  quelque  sorte,  et  en  quoi  justement  le  bureau  et  le  comité  d'éthique  vont  essayer  
d'œuvrer ?

[Intervenant 1] (9:04 - 12:38)
Oui, alors ce n'était pas prévu, mais je vais me contenter simplement de lire l'article 1 et j'invite la totalité 
de nos auditeurs. Nous avons posté la totalité des articles. Encore une fois, nous voulons que la MDF soit 
le plus transparent possible, y compris dans ses comptes, qu'il soit détaillé et analytique pour les fins  
d'année, mais aussi dans ses actes et aussi dans sa création.

Donc vous pouvez lire la totalité des articles dans les postes et dans le fil de démocratie directe. La MDF, 
donc l'Association des mairies démocrates de France, alors j'avais fait  une fois une petite erreur 
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d'orthographe et ça faisait marier. Alors les mairies démocrates, Léo avait trouvé ça joli, mais c'est vrai 
qu'on peut être aussi marié avec sa mairie ou marié avec sa citoyenneté.

En tout cas, ce n'est pas une association des maires puisque c'est une association qui s'adresse à tous 
les citoyens, ceux qui sont à la fois en dehors de la politique, ceux qui sont comme le passus de la cigogne 
en train d'évoluer et qui peut-être à un moment donné se posent des questions, ceux qui vont constituer 
des équipes et qui pourront s'inscrire sur le portail municipal-démocrate qui est notre partenaire en 
coopération  principale,  mais  il  y  en  aura  certainement  d'autres,  on  peut  penser  à  Solutions 
démocratiques, voire encore d'autres. Les citoyens qui vont donc se constituer en liste au niveau des  
candidats et puis peut-être, et nous l'espérons, des élus.

Bref, tous les citoyens qui ont envie à un moment donné et qui ont pour but de promouvoir, de mettre en 
place ou de développer toutes les formes de démocratie directe au niveau communal en France et de 
recenser toutes les  communes,  ça fait  aussi  partie  de notre objectif  qui  applique une forme de  
démocratie directe consultant de façon complète les citoyens à titre décisionnaire et applicatif. Encore 
une  fois,  vous  n'êtes  pas  sans  ignorer  que  nous  sommes  tous  depuis  20  ans  témoins  de  cette  
participation et de cette consultation démocratique qui n'a de nom que d'un adjectif et que personne ne 
décide ou que l'on fait voter des citoyens sur des décisions déjà prises et que, encore une fois, ce n'est 
pas ni les citoyens qui décident ni eux qui les appliquent. Donc, je n'irai pas plus loin en m'étendant parce 
que ce n'est pas le propos aujourd'hui.

On peut quand même rappeler et mettre en avant que dans les statuts, nous avons un souci de 
démocratie totale, une personne égale une voix et que nous avons absolument un tenu à créer un 
comité d'éthique dont les personnes vont prendre la parole maintenant. Ce comité d'éthique a tout  
pouvoir. Je suis président, c'est-à-dire que c'est moi qui vais ranger et balayer la salle après le bal.

En règle générale, c'est comme ça que ça se passe dans les associations. Le comité d'éthique, lui, a une 
haute fonction, c'est d'avoir un regard sur le fonctionnement, une capacité de veto, peut réunir à tout  
moment une assemblée générale et pouvoir décider et jouer un rôle de caution morale mais aussi 
d'observateur actif pour que nous puissions à la fois respecter la totalité des statuts et que nous 
puissions œuvrer le plus démocratiquement possible. J'attirerais aussi peut-être votre attention sur 
l'article 16 de la démocratie de la majorité des minorités où on essaye, par des réflexions avant les  
votations, de pouvoir savoir s'il faut appliquer un quorum, quel type de consultation allons-nous faire,  
est-ce que c'est du jugement majoritaire, du jugement nuancé, est-ce que c'est juste une majorité 
simple ou une majorité qualifiée ?

Bref, on va essayer d'exercer la démocratie en interne. Je ne voudrais pas être plus long que ça pour 
aujourd'hui et j'espère avoir répondu à tes questions, Khalil.

[Intervenant 2] (12:39 - 12:58)
Oui, pour moi, oui. Maintenant, c'est effectivement pour aussi nos auditeurs que ça va être important de 
se pencher effectivement sur les articles des statuts de l'Association des mairies démocrates de France 
que l'on vous a épinglé.  Et  on va donc justement commencer par Étienne Chouky qui,  par ordre  
alphabétique, est le premier des grands sages de ce comité d'éthique.

Bonsoir, Étienne.

[Intervenant 4] (13:00 - 13:04)
Salut. Il faut se méfier d'une famille de grands sages quand même.

[Intervenant 2] (13:04 - 13:07)
Tu en étais sûr. Je suis quand même un peu boursouflé.

[Intervenant 4] (13:09 - 17:20)
Ce qui est intéressant dans le nom même de cette association, c'est de partir de la mairie qui, à mon avis, 
sera le  début  de la  démocratie.  Je n'imagine pas de démocratie  autre que locale  au départ.  La  
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démocratie ne viendra jamais d'en haut.

Donc, il va falloir qu'on la construise d'en bas. Il y a plein de mairies qui ne sont pas du tout prêtes à  
laisser le pouvoir à la population. Donc, ça s'est cuit.

Mais sur les 36 000 comédes, j'en connais quelques-unes et il y en a, à mon avis, beaucoup d'autres qui  
sont pilotées par des gens très dévoués qui voudraient bien que la population les aide à décider et qui, 
en fait, se heurtent souvent à la passivité des citoyens qui étaient déjà déplorés à Athènes il y a 2500 ans. 
C'est une vieille affaire. Mais aujourd'hui, c'est sûrement pire encore parce qu'on n'attrape pas les  
mouches avec du vinaigre.

Comme on ne laisse, en fait, aucun pouvoir aux populations, elles se désintéressent de la politique en 
général. Et comme ça a été comme ça toute leur vie, ces personnes, en fait, on a du mal à les mobiliser 
même si on a vraiment envie de les faire participer. Mais quelle que soit cette difficulté, ça paraît pas 
seulement une bonne idée.

J'ai l'impression que c'est la meilleure idée de commencer par les communes pour instituer une vraie  
démocratie. Et en imaginant que les communes se libèrent en écrivant leur constitution, la constitution 
de la commune libre de tel endroit, etc. C'est par une fédération de communes libres qu'on pourra  
imaginer une démocratie à plus grande échelle, à la Proudhon.

C'est une première raison forte, je trouve, de trouver cette initiative intéressante. La deuxième, si j'ai  
bien compris, en parlant un peu avec les co-créateurs, c'est de faire sauter un des terribles verrous  
qu'ont mis les élus à la population pour candidater à l'élection, qui est la procédure infâme, sévérate,  
des 500 parrainages d'élus, où les élus, en fait, se donnent le droit de faire barrage à leurs rivaux 
potentiels. Et ce barrage des 500 signatures, il est un obstacle pour tous les candidats démocrates aux 
présidentielles, aux élections présidentielles.

Il y a d'autres barrages ensuite, le barrage des médias achetés par les riches pour, évidemment, faire  
silence sur ces gens-là. Mais déjà, le barrage des signatures est terrible. Et si on arrivait à recenser, à  
organiser  les  mairies  démocrates,  c'est-à-dire  celles  qui  seraient  susceptibles  d'apporter  leurs  
signatures, malgré les pressions des autres échelons politiques du pays.

Parce que c'est ça qui se passe. Quand Hollande a fait sauter l'anonymat des parrainages, il a mis sous 
pression les 36 000 maires, en disant, en permettant à leurs régions, à leurs départements, de faire un  
chantage en disant, si tu donnes ton parrainage à tel petit candidat, petit entre guillemets, tu perdras  
tes subventions. Et en fait, ce chantage qui est mafieux, littéralement, c'est vraiment...

De toute façon, les méthodes politiciennes sont presque toutes très proches de la mafia historique. 
Réduire, faire disparaître cet anonymat, ça a renforcé le piège. Mais à mon avis, il y a encore des maires, 
parmi les 36 000 communes du pays, il y a sûrement des maires qui ont le courage de résister à ces 
menaces.

Et les recenser, les organiser, ça donnera sûrement du courage à ceux qui n'ont pas encore le courage. 
Le fait que les... Si on arrive à en trouver quelques dizaines, ça donnera sûrement la force, le courage 
de se sentir moins seul et de rejoindre le groupe et de se dévoiler comme démocrate.

Donc tout ça me paraît une bonne idée. Et c'est vrai qu'il faut sûrement qu'il y ait des gens qui... Tu parles 
de grands sages, c'est une couillonnade, mais des gens qui fassent un peu attention à ce que ça reste  
démocrate, dans l'esprit, pendant la vie de cette association.

[Intervenant 2] (17:20 - 17:21)
Mais il y a deux fonctions.

[Intervenant 4] (17:21 - 17:22)
En tout cas, merci de m'avoir invité.
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[Intervenant 2] (17:22 - 18:58)
Merci Etienne d'avoir répondu positivement à la sollicitation de Stéphane et à cette invitation de ce soir. 
Mais comme tu le dis, il y a plusieurs choses très importantes dans cette association. C'est premièrement 
favoriser l'émergence véritable démocratie qui partira de la base, évidemment.

Donc, quoi de mieux que la commune pour s'exercer à la pratique de la vraie démocratie. Ensuite, ça  
permet de monter les échelons parce qu'effectivement, pour pouvoir aller un peu plus loin, il faut 
obtenir  des  parrainages.  Là  où  Alexandre  parlait  d'obtenir  500  communes  démocrates  qui  
apporteraient 500 parrainages, moi, je vais plus loin.

Il faut miser beaucoup plus loin. Il va y avoir, bien évidemment, une quantité de candidatures possibles 
pour l'élection présidentielle. Et plus nous aurons une commune démocrate, plus nous pourrons faire  
valoir justement ce pluralisme des idées démocrates.

Donc, c'est à nous maintenant, citoyens, de s'accaparer ce pouvoir de l'association et de faire en sorte 
que dans chacune de nos  communes,  nous  soyons  forts  de propositions  démocratiques.  Et  puis,  
justement, ce comité d'éthique, je rappelle, Étienne Chouard, Léo Giraud, Didier Maisto, Paul-Antoine 
Martin et Philippe Ponge sont, je taquinais parce que je sais, bien entendu, qu'Étienne est contre cette  
idée des grands sages et justement, pour lui passer la parole, je l'avais taquiné sur ce principe-là. Mais 
ça n'empêche que nous avons des personnes dans ce comité d'éthique qui ont une expérience, une 
expertise de la question démocratique qui va permettre d'avoir justement cette question d'éthique qui  
soit pratiquée et puis, ce n'est pas négligé aussi, ce sont des personnes qui ont une voix qui porte et qui 
permet justement de faire porter cette idée de la mairie démocrate.

Et d'ailleurs, on va écouter Léo Giraud pour nous parler justement de son rôle dans ce comité d'éthique 
et de ses espoirs. Bonsoir Léo.

[Intervenant 3] (18:59 - 22:12)
Bonsoir à tous. Alors, donc, pourquoi participer à ce comité d'éthique ? Parce que ça me semble évident 
que, il va falloir veiller au bon déroulement des choses, aux beaux projets.

Et,  par expérience, on a vu sur des projets un peu similaires par le passé qu'il  peut y avoir une  
usurpation de la part de certains et une volonté de bénéficier de cette aura démocratique. Demo-
washing, on pourrait appeler ça, à l'instar du greenwashing. J'aurais bien aimé faire plus, en réalité,  
mais juste, je suis engagé sur tellement de projets que ce sera déjà pas mal.

Je suis déjà engagé, au niveau local et au niveau national sur différents projets. ça ne fera que 
contribuer à ma veille générale, et ma veille générale contribuera à la veille au sein de ce projet. voilà, 
c'est une place qui va être assez simple à tenir pour moi, je pense.

Maintenant, pourquoi participer à ce projet ? Alors, au-delà de la subsidiarité ascendante que j'appelle 
de mes voeux, et donc, cette petite, cette micro granularité que représentent les mairies est un élément 
important parce que, voilà, l'idée, c'est que les décisions soient prises à la plus petite échelle possible, et 
pour ça, il faut que les plus petites échelles aient envie de prendre les décisions qu'elles ne soient pas,  
qu'elles ne se remettent pas aux plus grandes échelles. Donc, la subsidiarité ascendante, évidemment, 
un élément important. Un élément important aussi, la France a besoin d'espaces d'expérimentation pour 
de nouveaux fonctionnements démocratiques.

C'est un petit peu ce qu'on essaye de faire aussi au sein du portail municipal. Je ne sais pas à quel  
moment il faudrait que je parle de ça. Et donc, moi, j'ai un petit peu une obsession, c'est de réviser la  
Constitution pour mettre en place un pouvoir constituant populaire.

Or, dans les voies légalistes, pour modifier la Constitution, on n'a pas 36 options. On a une officielle et  
une officieuse. L'officieuse, c'est celle qui a été utilisée deux fois par le général De Gaulle.
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Donc, c'est l'article 11, c'est le référendum à l'initiative du président. Et donc, pour pouvoir mettre en  
place un pouvoir constituant populaire via l'article 11, il faut déjà avoir un président qui soit favorable. Et 
donc, pour ça, évidemment, l'épargnage.

Et donc, il nous faut au moins des maires, si ce n'est des conseillers régionaux départementaux. Et la  
deuxième voie, la voie qui est prévue comme la vraie voie légale, c'est l'article 89. L'article 89, il stipule  
qu'il  est nécessaire que, dans les mêmes termes exactement, l'Assemblée nationale et le Sénat se 
mettent d'accord sur le texte de la règle institutionnelle.

C'est-à-dire que le Sénat a un droit de véto. Or, le Sénat n'est pas élu directement par les citoyens, mais 
par un suffrage indirect. Et donc, il y a nécessité, là aussi, d'avoir un maximum d'élus locaux pour avoir 
une influence sur la composition du Sénat.

Vu qu'il y a un droit de véto du Sénat, il va nous falloir passer par là aussi. C'est prévu comme ça, c'est  
fait exprès dans la Ve République. Ils appellent ça l'ancrage dans les territoires.

Et donc, voilà, pour moi, c'est un projet qui participe à ça, à ancrer les démocrates dans les territoires. 
Donc, j'espère que je vais pouvoir contribuer à ce projet.

[Intervenant 2] (22:13 - 22:28)
Eh bien, on t'en remercie. Et effectivement, je pense que tu l'as bien expliqué, c'est la première marche 
d'un  escalier  qui  peut  nous  mener  à  beaucoup  de  solutions  constitutionnelles  et  bien  sûr  
démocratiques. Bonsoir Didier, le troisième, grand sage, pour Taquine et Étienne.

[Intervenant 6] (22:30 - 25:22)
Bonsoir, bonsoir à tous. Salut Étienne, ça fait plaisir de l'entendre. On avait échangé il y a quelques temps 
déjà.

On s'est dit,  ça serait  bien de refaire des trucs ensemble. voilà,  l'occasion de tout trouver. Alors  
effectivement, comme je dis souvent, le résultat importe peu.

Et en fait, aujourd'hui, on est dans cette oligarchie où quelques-uns sont en train de boucler la boucle  
avec, aujourd'hui, les médias. Ils ont tout bouclé effectivement en termes de démocratie locale et  
nationale. Et puis, aujourd'hui, ils ont aussi le pouvoir syndical, le pouvoir économique.

Et aujourd'hui, c'est le pouvoir médiatique. l'échelon local, l'échelon municipal, la mairie, est, à mon avis, 
effectivement, celui par lequel il faut commencer en ayant à l'esprit que les maires qui sont beaucoup 
sollicités, qui vont nous voir arriver sans être forcément au courant du projet, on les mettra au courant. 
Mais il va falloir leur rôder un discours qu'on élaborera ensemble, je pense, pour voir qu'est-ce qu'on 
veut, qu'est-ce qu'on veut et qu'est-ce qu'on leur apporte à ces maires.

Parce qu'il y en a beaucoup, je regardais tout à l'heure, je faisais mes courses, dans le journal local, il y a 
moins de quatre maires sur dix qui envisagent de se représenter en 2026. Je vis dans le Perche, Et  
encore, c'est pas le pire. moins de quatre maires sur dix, c'est pas beaucoup.

Donc, voilà. Sachant que j'ai bien apprécié l'histoire du bouton noir, de la brebis noire et au final, c'est  
une histoire d'humilité. L'infiniment grand passe par l'infiniment petit, il faut toujours passer comme un 
fil dans le chat d'une aiguille et la démocratie, c'est ça.

C'est accepter que tout seul, on a moins raison qu'ensemble et qu'il faut accepter le fait majoritaire  
parce qu'une fois qu'il a été tranché avec des règles bien claires, limpides, bien établies, même si on 
n'est pas d'accord, ça prend force de loi, ça devient incontestable. Donc, c'est tout ça qu'il va falloir  
qu'on explique avec des termes simples par notre pratique, par notre éthique, sachant que on est en  
train d'assister à un nouveau tour de vis. Cet exécutif aidé par les médias est en train de basculer  
maintenant dans quelque chose de décomplexé, de désinhibé totalement, encore plus que les sept 
premières années et il suffit de voir les derniers débats, on dit à peu près n'importe quoi, plus c'est  



Démocraties Directes – AMDF, Association des Mairies Démocrates de France
Page 8/15

saugrenu, plus c'est dégueulasse, plus on a la chance de faire le 20h.

Donc, ils accélèrent et il ne se justifie plus. Donc, la partie, elle va être difficile, elle va être serrée et il va 
falloir aller sur le terrain. Donc, bravo pour cette initiative et en fonction de tout le temps que je  
pourrais donner, j'y souscris avec grand plaisir.

[Intervenant 2] (25:24 - 26:24)
Merci Gaudier pour ta participation et ta vision qui effectivement est très intéressante là aussi, chaque 
intervenant, chaque personne du comité d'éthique a apporté vraiment ce qui fait que vous êtes là,  
Didier nous expliquait à juste titre qu'il va falloir être capable de structurer un discours permettant de  
séduire les équipes en place qui  voudraient conserver leur mairie ou d'accompagner les équipes 
conquérir des mairies pour qu'elles soient en soutien en fait et en interaction avec la population dans un 
principe purement démocratique.

Ça va permettre justement d'obtenir ces fameux, cette légitimité sur les parallèles âges d'obtenir une  
légitimité sur la pratique de la démocratie au sens local et puis, deuxième aspect non négligeable c'est  
qu'on est aussi dans une guerre de communication et qu'il va falloir trouver les relais et puis les axes de 
communication pour faire entendre cette voix de la démocratie locale à travers cette association. Merci 
beaucoup Didier.

On a donc maintenant également Paul-Antoine Martin. Bonsoir Paul-Antoine.

[Intervenant 8] (26:25 - 28:26)
Bonsoir à tous. Eh bien, je suis ravi de faire partie effectivement de ce comité d'éthique et de cette 
initiative que vous avez lancée et que j'observe et que j'ai observée pendant quelque temps et qui m'a 
profondément séduit. Moi, je crois et pour reprendre ce que Didier disait juste auparavant, oui, ils sont 
décomplexés, ils n'ont plus aucune limite et moi, je crains en fait de plus en plus les semaines passantes 
parce que l'évolution est extrêmement rapide, je trouve, que l'on glisse sur des terrains de plus en plus 
dangereux.

Donc, il y a une urgence majeure en fait à afficher des initiatives comme celle-ci, à s'investir dans ce  
genre d'initiatives  qui,  à  mon avis,  sont  les  moyens de reconstruire  vraiment  profondément  une  
démocratie dans ce pays qui, un, a quitté la démocratie et deux, risque d'avancer maintenant vers un  
régime très inquiétant sous couvert sous couvert de l'Europe. Donc, moi, je pourrais donner aussi le  
temps que je pourrais donner à l'association parce que c'est vraiment une association à mon sens qui  
est  stratégiquement  qui  s'attaque exactement  là  où il  faut  démarrer,  là  où il  faut  commencer la  
proximité avec, à la fois, les élus de terrain mais aussi les citoyens et sortir des grands discours. Et c'est 
dans la proximité, c'est dans le lien parce que je crois qu'il n'y a le seul pouvoir en fait, le seul pouvoir qui 
reste encore au peuple, c'est le lien humain et c'est avec ce lien humain que l'on pourra reconstruire  
une démocratie.

[Intervenant 2] (28:27 - 29:11)
Oui, c'est justement d'ailleurs ce que tu dénonces dans le clan des seigneurs ou le temps des pervers,  
c'est-à-dire qu'aujourd'hui on a une technostructure, une oligarchie qui s'est accaparée de tous les 
pouvoirs et pour que nous, citoyens, nous puissions récupérer, se réapproprier ce pouvoir légitime dû 
au peuple, eh bien ça passe forcément par le localisme et d'où la nécessité de cette association. Merci  
encore justement non seulement du temps que vous fournissez tous mais c'est ça qui est important et je 
pense que Stéphane n'a pas souhaité comme cela ce comité d'éthique, c'est parce que vous avez tous  
une expertise,  une compétence éthique justement  dans cette  recherche de démocratie  locale  et  
justement le dernier, le cinquième membre de ce comité d'éthique c'est Philippe Ponge qui nous a rejoint.

Bonsoir Philippe.

[Intervenant 5] (29:11 - 32:43)
Oui, bonsoir à tous. Eh bien écoutez, moi je suis très content d'être au sein de ce beau projet. À une  
époque, je pensais effectivement que c'était primordial le local et je le pense toujours, notamment par 
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rapport aux ateliers constituants qui me paraissaient un peu plus nationales, un peu plus difficiles 
qu'organiser Étienne et puis on s'est rendu compte que c'était quand même très efficace et aujourd'hui 
d'ailleurs j'en organise et donc voilà, revenir au local et continuer et progresser sur le local pour moi  
c'est primordial au-delà des communautés bien entendu. voilà, cet aspect-là des choses me préoccupe 
beaucoup. Je pense que le côté mairie, chef de service, services municipaux, ces personnes n'ont pas 
forcément l'habitude de travailler en intelligence collective, en réunion sous la forme de sociocratie,  
c'est-à-dire d'être en capacité de proposer des idées, que ça soit très horizontal, etc.

et qu'il faut effectivement relier des équipes qui ont déjà travaillé sur ce terrain-là puisqu'il y a déjà des 
maires un peu démocrates qui ont été élus dans les différentes élections précédentes, jusqu'à Grigny à 
côté de Lyon il y a déjà 21 ans je crois donc il y a des expériences amalgamées avec des nouveaux maires 
qui  seraient  dans  des  mairies  parce que ce  n'est  pas  parce qu'on est  maire  démocrate  qu'on a  
forcément toutes les cordes à son arc pour animer une municipalité et des services qui ne sont pas 
habitués forcément à travailler comme ça. Alors, au-delà de ça, je pense que je peux également aider  
un petit peu sur tout ce qui est technique de terrain, rétro-planning, le juridique parce que je me suis 
moi-même présenté déjà à trois élections récemment donc il y a tout un aspect peut-être à aider les  
volontés en cours y compris dans le projet dans la préparation et dans la présentation des candidats.  
Ensuite, je pense qu'au niveau de l'éthique il y a besoin certainement parfois également d'amener de la 
médiation de savoir  un peu démêler les  problèmes que les personnalités  peuvent rencontrer de 
faciliter également d'aider à la facilitation pour que les réunions se passent bien et puis de s'appuyer  
sur des outils.

On est plusieurs à travailler sur le portail municipal.fr qui est un beau projet où on constitue des équipes 
et où il y a un label local du RIC local enfin le label démocratie local et puis tout ça avec en plus des  
ressources qu'on peut trouver au sein du mouvement constituant populaire avec des gens qui ne sont 
pas forcément branchés sur les élections mais une partie de oui donc voilà il y a beaucoup de choses à 
mettre en place et je trouve ce projet donc intéressant dans le sens où il peut regrouper tout un 
ensemble d'expériences qu'on a pu avoir dans le passé et qu'on peut peut-être partager avec d'autres 
et également rechercher des ressources comme je disais au début de maires démocrates qui ont  
rencontré des difficultés ou qui ont également porté des projets de façon citoyenne en interrogeant et 
en permettant  aux  citoyens  de décider  vraiment  de ce  qu'ils  veulent  pour  leur  commune et  pas 
seulement des budgets participatifs pour 5 à 2% voire 1% parfois du budget total d'une commune donc 
voilà beaucoup de choses à faire et puis avec des belles personnes tout autour donc je suis très content 
d'être là parmi vous

[Intervenant 2] (32:44 - 33:22)
Merci beaucoup Philippe et effectivement on peut constater que l'équipe du comité d'éthique a une bien 
belle allure avec des personnalités qui ont fait leur preuve dans le principe pratique dans la valorisation 
de cette idée et puis dans des domaines qui peuvent être aussi variés ce qui permet de multiplier les 
compétences au sein de ce comité d'éthique et puis on a le bureau le bureau on va dire exécutif en  
quelque sorte avec Stéphane qui en est le président on a Cyril qui n'est pas là je ne l'ai pas vu donc il nous 
rejoindra peut-être un petit peu plus tard et puis on a donc Rémi Rémi Jouadé qui vient de nous rejoindre 
qui est en charge de la communication à qui je vais passer la parole Bonsoir Rémi qui vient de nous  
rejoindre

[Intervenant 11] (33:25 - 33:27)
Oui bonsoir tout le monde

[Intervenant 2] (33:27 - 33:42)
Alors eh bien justement puisque ton rôle va être la communication on compte sur toi pour commencer  
déjà par ce space à nous expliquer un petit peu tout ce qui va pouvoir se faire grâce à cette association 
des mairies démocrates de France et donc sur ton rôle à travers la communication

[Intervenant 11] (33:44 - 34:05)
Dans un premier temps mon rôle déjà il se situe au niveau du logo c'est moi qui ai fait la réalisation de ce 
que  vous  voulez  accueillir  Après  en  termes  de  visibilité  je  pense  qu'il  est  important  d'avoir  une  



Démocraties Directes – AMDF, Association des Mairies Démocrates de France
Page 10/15

cohérence graphique dans tout ça ensuite je pense que les choses vont venir au fur et à mesure je 
verrai avec Stéphane les moments venus mais comme c'est un peu le début pour l'instant

[Intervenant 2] (34:05 - 34:36)
je vous écoute avec attention Très bien parfait donc vous avez compris que Rémi est responsable de 
communication technique et qu'effectivement il sera aussi au service des idées que nous allons tous 
collectivement pouvoir apporter puisque cette association encore une fois c'est celle des citoyens donc 
il va falloir que chacun d'entre vous l'auditeur preniez votre part en participant à cela et puis on a le  
secrétaire Marc qui est aussi notre côte maintenant depuis quelques émissions de démocratie directe 
donc Marc je vais te passer la parole essayez également bien sûr

[Intervenant 10] (34:37 - 35:15)
Allez bonsoir Alors moi j'ai rejoint cette association un peu par hasard c'est en envoyant des initiatives  
sur la démocratie directe j'ai beaucoup suivi Didier Maisto et Etienne Chouard notamment dans tout ce 
qui développe et je suis confronté moi-même directement à la problématique de la démocratie au 
niveau des mairies puisque je suis en conflit avec ma mairie qui a décidé unilatéralement de fermer 
l'école de ma fille et du coup je suis engagé dans des recours recours gracieux et recours au tribunal  
administratif potentiellement vis à vis de ça donc je suis en plein dedans et engagé à 100% dans le projet

[Intervenant 2] (35:17 - 36:21)
Et bien voilà l'exemple concret qu'on a aujourd'hui une municipalité qui fonctionne comme un petit peu le 
système pyramidal que nous vivons au niveau gouvernemental c'est à dire de façon unilatérale et qu'il  
va falloir et c'est un petit peu le but de cette association c'est de redonner une dimension humaine une 
dimension démocratique à tout cela avec un peu plus de prise de considération des citoyens et même 
l'idéal c'est ce qu'on va tenter de mettre en oeuvre une véritable prise de pouvoir des citoyens au 
niveau local pour instaurer de véritables prises de décisions collégiales Donc on a fait un petit peu le  
tour des personnes qui sont présentes pour ce qui est du comité d'éthique pour ce qui est du bureau 
Stéphane est-ce que tu as des choses à rajouter ou sinon on va peut-être pouvoir aussi inviter tous ceux 
qui sont là à nous écouter et qui voudraient justement s'investir un peu plus dans l'espace démocratique 
à soit contacter directement le compte démocratie directe par MP vous avez aussi toutes les ressources 
qui sont épinglées normalement je ne sais pas si le discord a été partagé je n'ai pas vu auquel cas je vais 
vous le mettre très rapidement mais Stéphane as-tu des choses à rajouter ?

on a le vice-président qui arrive

[Intervenant 1] (36:22 - 36:38)
Ah oui on va lui laisser la parole j'ai quelques ans de direction et de travail avant de faire un petit tour de 
table et de clôturer on s'était engagé pour une heure je crois que pour une fois on va tenir l'idée je te  
laisse la parole et introduire notre vice-président

[Intervenant 2] (36:38 - 37:02)
eh bien donc on a le vice-président Cyril de démocratie directe le pseudo démocratie directe qui arrive 
donc on a Cyril présenté le comité d'éthique qui s'est présenté lui-même d'ailleurs et a présenté ses  
ambitions  à  travers  l'association  des  mairies  démocrates  de  France  et  donc  on  va  te  laisser  te 
présenter et surtout ce que toi tu investis à travers cette association bonsoir Cyril

[Intervenant 7] (37:03 - 40:41)
oui bonsoir à tous alors désolé j'arrive à peine donc du coup j'ai pas pu écouter je sors d'un rendez-vous 
professionnel donc je n'ai pas pu écouter ce qui a été dit avant eh bien mon objectif déjà ça va être de 
faire respecter tout simplement les statuts de suivre les statuts de l'association et l'objectif étant pour  
moi qui suis depuis longtemps impliqué dans la démocratie et donc la démocratie directe de d'inculquer 
de d'introduire on va dire dans les communes de la démocratie directe petit à petit déjà par les outils  
légaux de toute façon cette association son but est totalement légaliste et le restera et c'est le but c'est 
de passer par de transformer petit à petit la société vers une société démocratie de démocratie directe 
on va dire à la Suisse entre guillemets mais qui sera à la mode française certainement pour introduire  
ces outils il en existe il y a les référendums locaux qu'on peut utiliser qu'on mettra en disposition des  
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maires qu'on leur expliquera comment les utiliser à bon escient en parallèle de ça il y aura à venir sur  
l'année prochaine les assemblées citoyennes locales qui  vont se mettre petit  à petit  en place qui  
pourront  être  un combo disons  une aide aux  maires  démocrates  qui  souhaitent  introduire  de la  
démocratie  directe  qui  pourront  s'appuyer  sur  les  assemblées  citoyennes  locales  qui  sont  qui  
finalement il y a les maires démocrates et les ACL donneront cette sorte d'agora une agora complète en 
fait où il y a d'un côté les citoyens qui discutent et qui préparent et qui demandent des votations et de  
l'autre côté les maires démocrates de France qui dans le respect de la législation actuelle s'en serviront 
pour appliquer pour faire du mandat impératif même si ils n'y sont pas obligés bon déjà de par la loi il  
faut savoir que le mandat impératif n'est pas interdit pour les maires il est interdit pour les députés c'est 
écrit dans la constitution puisque le mandat impératif au niveau des députés est nul c'est écrit à l'article 
27  par  contre  pour  les  maires  ils  peuvent  très  bien faire  du mandat  impératif  le  dire  dans leur 
déclaration de campagne et en espérant qu'ils le respectent par la suite parce que là il n'y a aucun outil 
législatif  qui  permet de les obliger à respecter mais bon ce sera le but du label aussi  du portail  
démocrate le but de l'association de veiller à ce que les maires qui se déclarent démocrates donc  
démocratie directe entre guillemets appliquent ces mandats impératifs c'est à dire à savoir que s'il y a  
des votations des citoyens qu'eux au niveau du conseil municipal ils appliquent ce que les citoyens ont  
décidé de manière à ce qu'on reste dans l'égalité voilà pour les grandes lignes du départ et l'objectif en 
fait c'est qu'au final on n'inculque qu'une culture de la démocratie de la participation citoyenne des 
maires qui prennent confiance dans les citoyens et petit à petit fermer du coup indirectement au fil des 
années les lois que ces maires s'ils augmentent ces mairies augmentent en démocratie directe par  
l'usage il y aura des demandes de lois en fait tout simplement les maires pourront commencer c'est  
quand même eux qui élisent les sénateurs donc ils pourront pousser à ce qu'on modifie les lois pour 
introduire petit à petit de la démocratie directe et de la participation citoyenne mais au sens décisionnel 
que les citoyens deviennent des décideurs et plus juste qu'on leur pose une question et que les maires  
fassent ce qu'ils veulent derrière voilà c'est un objectif à court terme d'introduire démocratie directe et 
à long terme de modification des lois et pourquoi pas au final de la constitution en commençant par le 
bas  par  le  local  en  fait  et  en  instruant  cette  culture  de  la  démocratie  directe  qui  ira  jusqu'aux 
modifications des lois et de la constitution voilà pour les grandes lignes

[Intervenant 2] (40:42 - 40:49)
Merci beaucoup pour ta vision de ce que nous avons à amener avec cette association Je vais rendre la 
parole à Stéphane

[Intervenant 1] (40:51 - 43:42)
Mais pas grand chose à rajouter on a un vice-président qui a fait le travail comme on dit je rajouterai  
juste une petite chose avant de donner la parole quelques minutes à Léo et de faire un petit tour de  
table de notre comité d'éthique pour conclure cette émission comme on s'est engagé on finira dans les 
temps au même titre que nous allons mettre en place et c'est écrit dans le marge de l'article 89 29 pardon 
des synergies et des coopérations sur lequel nous établissons une première coopération avec le portail 
municipal-démocrate et on va demander à Léo de nous expliquer très très très rapidement s'il le veut  
bien quel est le portail municipal-démocrate à quoi il sert sa finalité et comment on peut l'utiliser et le fait 
qu'il soit universaliste et apartisan nous allons faire comme à une époque où j'avais à titre personnel  
essuyer les plaintes au sein d'Anticor dans la région du Pays Basque nous allons mettre en place une 
forme de labellisation AMDF qui permettra en plus du portail municipal mais aussi à l'attention d'autres  
initiatives ou d'autres coopérations d'y apposer une forme de label j'ai eu la chance et à la fois la 
malchance de débuter avec Anticor au tout début où on avait peu de moyens et peu d'écoute et j'ai pu  
voir tous les problèmes que nous avons pu rencontrer toutes les erreurs que nous essaierons de ne  
pas reproduire justement avec l'AMDF et je terminerai avant de passer la parole à Léo et de te laisser  
faire le tour de table et la conclusion qu'elle lit par vous dire que nous avons eu donc un petit sondage 
concernant les créations de Rémy que je le remercie chaleureusement ici sur le logo de l'association des 
mairies démocrates de France et que nous allons donc sélectionner trois logos qui feront l'objet d'un 
débat pour essayer de finaliser enfin le choix porté sur l'excellent travail en coopération d'ailleurs avec 
pas mal de gens de Rémy Léo si tu veux bien nous expliquer très rapidement s'il  te plaît le portal  
municipal démocrate qui est notre première coopération et sur lequel nous nous engageons à apporter 
non seulement un soutien de communication mais un soutien effectif puisque les bavardages c'est une 
chose nous avons essayé jusqu'à présent et nous continuerons à faire de l'éducation populaire mais  
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nous devons d'agir et à ce titre là le portal municipal démocrate sera notre première coopération active 
merci Léo de bien vouloir vous expliquer ça et puis après on va faire un petit tour de table juste du 
comité d'éthique pour terminer cette émission et je vous remercie chaleureusement tous collectivement 
et  aussi  individuellement  d'avoir  accepté  de  prêter  votre  image votre  tant  de  cerveau et  votre  
humanité à ce que nous essayons d'être une cause dont nous serons dignes je n'en ai aucun souci

[Intervenant 3] (43:42 - 47:11)
très bien alors le portal municipal démocrate que vous pouvez aller visiter c'est portail-municipal.fr  
donc c'est une forme de réseau social qui est destiné aux communes démocrates ou aux gens qui  
veulent faire fonctionner leurs communes démocratiquement il  y  a trois aspects sur ce portail  le  
premier ça va être une cartographie des équipes surtout en vue de 2026 donc les équipes candidates 
qui souhaitent faire fonctionner leurs communes démocratiquement mais aussi les équipes municipales 
élues que ce soit celles élues il y a un moment ou qui ont leur mandat en cours et des équipes de  
prospection c'est à dire les gens qui veulent aider des communes à fonctionner démocratiquement  
donc ça c'est pour l'aspect cartographie pour pouvoir voir qu'est-ce qui se passe où pour avoir une  
suspicion d'ensemble  ensuite  il  y  a  une partie  accompagnement  qui  va viser  donc à  fournir  des  
ressources notamment des aides pour les candidats et peut-être un accompagnement personnel pour 
ceux  qui  le  souhaitent  aussi  et  un  élément  important  ça  va  être  des  exemples  de  chartes  de 
fonctionnement  démocratique  pour  les  gens  qui  au-delà  d'un  programme  municipal  sur  les 
compétences de la commune voudraient proposer donc un fonctionnement démocratique au sein de la 
commune et en parallèle de ça il y a donc un label qui va être un peu sévère si on compare avec le label 
qui  va être mis  en place par la  MDF là  l'idée c'est  qu'il  y  aura très peu de communes labellisées  
certainement parce qu'en gros seront labellisées uniquement ceux qui font à peu près tout ce qu'il faut 
parfaitement dans le meilleur des mondes pour beaucoup tout le monde n'arrivera pas à avoir les trois 
étoiles ça fonctionne un petit peu comme le label rique au niveau national donc l'idée c'est qu'il y a trois 
catégories et qu'il faut obtenir trois étoiles pour être labellisées maintenant l'objectif en gros avoir zéro 
point au label il y a 300 points au maximum avoir zéro point c'est ne rien proposer de plus que la loi  
actuelle et l'idée ça va être en gros que chaque point gagné est quelque chose de mieux que ce qui est 
prévu par la loi  et  donc on va voir  comment les communes s'en sortent vis-à-vis  de ça donc les  
communes actuelles celles qui prétendent fonctionner démocratiquement déjà à l'heure actuelle parce 
qu'elles sont à un certain nombre et on va voir aussi les candidats qui seront les candidats qui vont  
proposer les meilleurs fonctionnements démocratiques avec donc dans l'idée pas forcément de faire 
un classement simplement de ceux qui sont les meilleurs et ceux qui sont les moins bons mais de pouvoir 
mettre en avant ceux qui ont des propositions de fonctionnement les plus démocratiques afin que les  
autres s'en inspirent et qu'un maximum de communes fonctionnent démocratiquement et donc l'idée du 
label de l'AMDF pour le coup là ce sera de voir qui joue le jeu et essaye de proposer même si c'est pas un 
fonctionnement labellisé par le portail  municipal un fonctionnement qui sera qui correspondra au 
minimum pour pouvoir faire partie des listes de candidats de l'AMDF ou des listes élues par la suite et 
donc  voilà  c'est  trois  aspects  la  cartographie  de  l'existant  et  principalement  en  vue  de  2026 
l'accompagnement avec des ressources et des accompagnements personnels et le label

[Intervenant 2] (47:14 - 47:42)
Merci Léo pour cette explication alors encore une fois vous pouvez retrouver l'émission qu'on avait  
consacrée au portail municipal démocrate sur le site de démocratie directe vous pouvez également 
peut-être le retrouver dans notre compte mais toutes les ressources sont accessibles n'hésitez pas à  
venir solliciter directement à venir nous questionner sur le compte de démocratie directe on va faire un 
dernier tour de l'unité d'éthique en commençant par Étienne qui est levé la main donc Étienne je t'en prie 
on va clôturer avec vous

[Intervenant 4] (47:46 - 48:19)
Salut il me semble qu'on est en train d'oublier de dire à ceux qui nous écoutent et qui ne sont pas maires 
ce que l'association attend d'eux parce qu'une association des maires ou mairies ça pourrait être  
uniquement les maires démocrates mais j'imagine que tous les citoyens aspirants démocrates sont  
invités à rejoindre l'association et quelqu'un pourrait peut-être expliquer donner quelques pistes en 
gros de ce que les gens peuvent faire pour aider cette initiative non ?
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autrement merci de ce que vous faites

[Intervenant 2] (48:19 - 49:33)
pour faire avancer la démocratie Merci à toi Étienne pour ta présence effectivement très rapidement il 
faut bien comprendre que l'association des mairies démocrates de France a pour but de promouvoir  
l'application de la démocratie dans les municipalités par les équipes municipales mais il  faut bien  
comprendre que cela ne peut pas se faire sans que les citoyens s'accaparent cette volonté donc il va  
falloir que chacun d'entre nous individuellement nous utilisions les outils mis en oeuvre par l'association 
les convergences mis en oeuvre par l'association pour soit soutenir les équipes en place il faut savoir  
que les prochaines élections municipales c'est dans 11 mois c'est pour le mois de mars 2026 on n'a pas  
encore les dates précises mais on sait que c'est au mois de mars donc on a 11 mois pour faire quoi ? pour 
bien sûr au nom de l'association solliciter les équipes en place qui voudraient se reconduire comme  
l'expliquait tout à l'heure Dittier il y a quand même beaucoup d'équipes municipales et de maires qui  
comptent abandonner si on leur montre que nous les soutenons que nous sommes derrière eux en tant 
que citoyens de la commune ça peut peut-être les inciter à se sentir plus soutenus et motivés à continuer 
et puis il  y  a également des citoyens qui  vont pouvoir s'investir  pour récupérer la municipalité et  
l'association donc on va être là pour cela je t'en prie Stéphane tu vas être plus précis que moi

[Intervenant 1] (49:34 - 50:43)
non je ne vais pas être plus précis mais je n'oublie pas que c'est aussi aujourd'hui une assemblée  
générale de création donc je me dois de donner quelques informations avant de conclure et de te  
redonner la parole le nom de domaine a déjà été acheté il s'appelle admfrance.org nous aurons bien 
entendu un site internet demain la totalité des gens présents ici à savoir le parrain le comité et le bureau 
signeront officiellement avec une signature numérique reconnue par l'état chacun de leur côté les  
statuts qui seront déposés après demain nous ouvrirons ensuite un compte bancaire dans une banque 
qui n'a pas été choisie et nous servirons du formidable outil Elo Association que je pense que beaucoup 
connaissent pour pouvoir faire en plus de notre site internet notre communication je devais le préciser 
puisque ça fait partie des comptes rendus officiels que nous devons faire dès demain concernant cette 
AG réunion je te relaisse la parole je remercie encore à nouveau tout le monde pour leur présence et je 
te laisse faire le petit tour de table pour pouvoir conclure on est presque dans les temps

[Intervenant 2] (50:44 - 51:01)
ouais on va déborder un tout petit shoot donc du coup je vais tout de suite relancer Léo pour un petit  
mot de la fin ensuite et puis vous allez vous transmettre la parole entre vous comme ça ça me met un  
petit peu au repos Léo puis Didier Paul-Antoine Philippe et puis on terminera avec Alexandre le parrain  
de l'association Léo un petit mot de la fin

[Intervenant 3] (51:02 - 51:11)
eh bien rejoignez-nous soyons nombreux et faisons avancer la démocratie pour 2026 déjà et puis le  
reste suivra

[Intervenant 6] (51:12 - 52:29)
merci beaucoup Didier oui dans le même ordre Didier je pense que tout le monde sait ce qu'il faut faire 
et personne ne le fait donc le tout c'est de le faire et pour la même histoire de la coupe aux lèvres ce 
dernier petit chemin voilà donc si on peut être l'association de la coupe aux lèvres parfois c'est pas  
grand chose la démocratie c'est un petit rien du tout et qui peut changer beaucoup dans la vie des gens 
parce que c'est ce qui compte au final la vie des citoyens et le premier échelon c'est celui de la commune 
c'est là où on vit c'est là où on fait nos courses où on fait du sport où on va à l'école dans un village dans 
mon ancien village il y a l'école qui risque de fermer parce qu'il n'y a plus assez de familles donc voilà  
quelques-uns des enjeux les salles de sport les médiathèques les bibliothèques les piscines les routes il y 
a des milliers de petites actions et de grandes actions parce que dans les petites communes surtout  
dans les communes moyennes c'est vraiment les plus courageux les plus altruistes qui s'occupent des  
autres dans les grandes villes c'est tout à fait autre chose mais dans les 36 000 communes je veux dire il 
y en a 35 800 qui sont des petites communes donc notre priorité à mon avis elle doit être là voilà

[Intervenant 2] (52:31 - 52:43)
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merci Didier excuse-moi parce que je suis en train de voir qu'il y a des personnes qui s'amusent à 
usurper les pépés pour demander leur parole c'est vraiment mal nous connaître donc du coup merci  
Didier Paul-Antoine je t'en prie

[Intervenant 8] (52:44 - 53:07)
oui eh bien moi je crois qu'il y a effectivement si on arrive à mobiliser et en tout cas à faire à redonner 
plus que le goût mais en tout cas le chemin de la démocratie au niveau très local la partie est la partie est 
très très bien engagée donc l'enjeu est l'enjeu est majeur

[Intervenant 2] (53:08 - 53:21)
merci c'était concis c'est parfait pour le timing on va ensuite pouvoir voir notre dernier agent du 
Cognité Neptique Philippe et puis on aura ensuite le parrain Alexandre je t'en prie Philippe

[Intervenant 5] (53:21 - 54:34)
ouais ben moi je voulais remercier et féliciter Stéphane pour l'énergie qu'il a développée pour ce projet 
parce que il nous a réunis tous donc c'est quand même un superbe travail au delà des Space que vous 
avez animé toi et lui Kali ensuite je dirais effectivement j'appellerai la temporalité dont a parlé Kali 11  
mois mais une campagne sérieuse il faut la démarrer en septembre donc là on est en avril mais juin  
après c'est les grandes vacances donc il faut déjà motiver un petit peu les gens autour de nous dès  
maintenant pour ceux qui veulent partir et puis démarrer fort septembre octobre novembre décembre 
janvier ça va vite ça va très très vite il y a les vacances de Noël aussi qui démobilisent pas mal et pour  
finir  rappeler que effectivement la  proximité des contacts se faire confiance ça nécessite de se  
connaître de se voir fréquemment pour pouvoir évoluer ensemble pour ces échéances éventuellement 
pour d'autres comme les législatives qui permettent elles d'obtenir des financements publics pour  
pouvoir avoir un peu d'argent pour militer et donc voilà le local le local le local et encore le local à  
travers parfois des associations diverses et variées qui sont déjà présentes voilà bon travail à tous et  
toutes et puis bravo

[Intervenant 2] (54:34 - 54:43)
Merci beaucoup Philippe et effectivement un gros bravo surtout à Stéphane pour tout son travail  
Alexandre en tant que parrain tu vas bénéficier de de la clôture

[Intervenant 9] (54:46 - 55:31)
Merci à tous les participants à toutes les personnes qui s'engagent ça c'est bien et puis du coup je  
terminerai juste par un petit conseil de lecture ou de relecture le contrat social de Rousseau la volonté 
la volonté populaire ne peut pas se déléguer donc repartir là dessus remettre les bases c'était déjà un 
révolutionnaire à son époque malheureusement ces idées ont été détournées en 1789 vers un régime  
représentatif bon ben peut-être qu'on aura l'occasion de rebondir encore et de refaire avancer le  
sujet sur une vraie démocratie qui permet de garantir réellement justement une stabilité une paix et  
des bonnes relations sans avoir toute une secte de prédateurs ce que le système politique actuel ne fait 
qu'engendrer  des  prédateurs  qui  sont  les  plus  puissants  dominateurs  etc  donc  changeons  de 
paradigme pour pouvoir avoir une société apaisée

[Intervenant 2] (55:32 - 55:34)
ça fait plaisir d'entendre cela Marc je t'en prie

[Intervenant 10] (55:35 - 56:08)
merci Alexandre je voulais ajouter un truc sur la démarche c'est que on n'est jamais sûr que ça  
aboutisse mais l'engagement c'est aussi quelque chose qui permet à d'autres de s'engager parce qu'il y 
a des personnes qui ont besoin que quelqu'un mette la première pierre pour venir aider à mettre la 
deuxième etc et créer un effet d'emploi et se battre pour les mairies c'est aussi montrer que ces idées  
existent les propager et la campagne en soi est un acte militant qui permet d'avoir des idées en tout cas 
moi c'est comme ça que je vois les choses au delà de est-ce qu'on peut gagner

[Intervenant 2] (56:09 - 57:34)
alors moi je te suis parfaitement je dis souvent que nous avons tous un petit caillou que nous avons à 
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choisir de placer du bon côté ou du mauvais côté de la balance et nous avons effectivement ce travail à 
faire merci à tous je vais terminer par un petit texte que Stéphane m'a demandé de lire parce que c'est 
un texte auquel que j'apprécie particulièrement que je lis assez souvent sur No Space et je pense qu'il  
explique bien un petit peu le démarche qu'il anote qui s'inscrit sur la durée et ce texte est de Laurence  
Laussig donc je vous le lis nous avons un long chemin devant nous et il va falloir rallier les gens à cette 
idée ce qui suppose de livrer une série de combats ces combats surtout au début on ne les gagnera pas 
les forces advertes ne vont pas se coucher dès que l'on brandira le drapeau de la démocratie elles vont 
riposter et elles vont gagner parce qu'elles sont plus fortes pour l'instant mais chaque fois qu'on perd  
en défendant un principe celui-ci est rappelé à un plus grand nombre de gens chaque fois qu'un conflit 
aboutit à la défaite de ce qui est juste ça donne envie à plus de gens de se lever pour le défendre c'est 
toujours cette dynamique qui amène les changements fondamentaux il faut accepter de perdre nous  
sommes  dans  une  lutte  nous  devons  accepter  de  nous  mobiliser  de  travailler  sur  ce  que  nous 
souhaitons mettre en oeuvre et ça marchera un jour tant que ça ne marche pas on continue merci à  
tous pour votre présence merci à tous pour votre écoute on vous invite à vous connecter à tous les liens 
que l'on a pu mettre vous pouvez réécouter ce space et le partager et bien sûr suivre notre chaîne tous 
nos intervenants et puis bien sûr le compte de démocratie directe merci à tous et très bonne soirée

[Intervenant 4] (57:36 - 57:37)
bonne soirée à tous merci


